



TOMO IV.—NÚM. 51.

ANUNCIOS: á precios convencionales.

Número suelto, un real.

DIRECTOR: VALENTIN L. CARVAJAL.

Administracion, Lepanto 18.

ORENSE.—JUEVES 28 DE DICIEMBRE DE 1876.

AÑO III.—NÚM. 204.

SUSCRICION: tres pesetas trimestre

en toda España.

## DEFENSA DE LAS MUJERES.

XXII.

Aquí ocurre y es razon decir algo de la aptitud de las mujeres para aquellas artes mas elevadas que las en que comunmente se ejercitan, como la Pintura y la Escultura. Poquísimas mujeres se dedicaron á estas artes; pero de esas pocas salieron algunas excelentes artifices. De la admirable Ana Maria Schurmán ya se dijo arriba como fué eminente en Pintura, Escultura y Grabadura.

En Italia fueron Pintoras celebradas las tres hermanas *Sophonisba*, *Lucia* y *Europa de Angosciola*: á la primera de las cuales trajo á su servicio Isabela, reina de España, mujer de Felipe II; y era tan grande su reputacion, que el Papa Pio IV, solicitó un retrato de aquella reina de mano de Sophonisba.

*Irene Spelimberg*, Veneciana, fué tan primorosa en el mismo arte, que se equivocaban frecuentemente sus pintu-

ras con las de el Ticiano, cuya contemporánea fué. Arrebatóla el hado á los 27 años de su edad, con dolor universal, y aun con lágrimas de su propio competidor.

*Teresa de Pó*, logra en Nápoles hoy (si es que aun vive) alta estimacion en la Pintura; y se pueden ver preciosos lienzos suyos en el gabinete de la Excelentísima Sra. Marquesa de Villena, que le hizo trabajar siendo vi-reina de Nápoles.

Aun en la Estatuaria produjo la Italia mujeres famosas. *Propercia de Rosi* fué generalmente aplaudida por sus hermosos diseños, y bien labradas estátuas de mármol. Pero mas que esta, y mas que todas la insigne *Labinia Fontana*. En Francia solo tengo noticia de una pintora, pero de primer orden. Esta fué *Isabela Sophia de Cherón* conocida por el nombre de *Madama Le-Hai*; la cual, sobre las prendas de mas que mediana poetisa, y música, fué en el arte de pintar perfectísima y tan celebrada por ella, que el Delfin, hijo de Luis el Grande,

hizo que le pintase á él y á sus hijos. Lo mismo hizo Casimiro V. rey de Polonia, que residió en Paris, despues de su voluntaria abdicacion de aquella corona: lo mismo muchos de los primeros señores de Francia, que se dignaban de ir á la casa de Isabela, como lo hizo muchas veces el príncipe de Condé para este efecto. El emperador Josef la quiso llevar á Viena, señalándole una pension crecida; y no pudiendo reducirla, le envió los modelos de su semblante y de todos los demás de la familia imperial, para que sobre ellos formase los retratos. Siendo extremada, así en el diseño, como en el colorido su exactitud, no era menor la facilidad; pues seguia cualquier conversacion, sin dar tréguas al pincel. Pero las acciones cristianas y generosas de su piadoso espíritu la hicieron mas estimable que los rasgos de su mano. Y murió como vivió el año de 1711.

Adonde se ve mejor la igualdad de las mujeres con los hombres en la aptitud para las artes nobles, es en la Música (como facultad indiferente á uno y otro sexo), pues las que se aplican á ella, tantas ventajas logran respectivamente al tiempo que estudian, como nosotros; ni hallan mas dificultad los maestros de este arte en enseñar á niñas que á niños. Yo conocí una de esta profesion, que antes de llegar á 15 años era compositora. De intento, en la mencion que se ha hecho de tantas mujeres ilustres, no se tocó en las excelsas prendas de nuestra esclarecida Reina la Sra. D.<sup>a</sup> Isabel Farnesio, ya porque no se atrevió á entrar en este sagrado con tan grosera pluma mi respeto, ya porque otra mas bien cortada entre los timbres de su régia casa, tiró algunos rasgos á delinear los resplandores de la persona.

**Fr. Benito Jerónimo Feijóo y Montenegro.**

(Se continuará).

ERRATAS.—En nuestro número anterior, y en la primera columna del artículo *Un canto de Elvira Luna*, se deslizaron las siguientes: en la línea 25, *epandora* en lugar de *grandeza*; y en la 31, *Pici* en vez de *Pia*.

Suponemos que el buen juicio de nuestros lectores las habrá salvado oportunamente.

## SECCION LOCAL.

El Sr. D. Camilo Cid y Enríquez, vecino de esta poblacion, ha dirijido un grande y trascendental oficio al Sr. Alcalde de la misma, para que á su vez lo pusiese en conocimiento del Sr. Gobernador civil y este dispusiese la insercion en el *Boletín oficial*, participándole que se habia ausentado de la *casa paterna* (vamos á decir) un perro perdiguero, domiciliado en la calle de Pelayo, núm. 3. (ignoramos el número de la cédula personal.) El caso debió ser muy grave, mas grave de lo que á primera vista parece y las apariencias revisten, cuando se ha insertado el mencionado oficio en el periódico oficial, correspondiente al domingo 24 del corriente.

Moviéron la curiosidad á averiguar las causas que habian inducido al animalito á tomar tan punible determinacion, y hemos podido inquirir despues de serias pesquisas, que el perro perdiguero se habia fugado á consecuencia de una historia tan triste como desgraciada.

El perrillo habia pasado una mocedad tempestuosa, de cuyas resultas contrajera una granulacion (dato que se consigna tambien en el célebre oficio) y los desengaños y padecimientos que le ocasionó esta enfermedad, le obligaron á *reflexionar* un poco y á moderar sus proverbiales calaveradas; mas ete aqui que el diablo de la tentacion jamás sosiega, y una tarde, á la caida del sol, cuando el perro perdiguero se hallaba mas tranquilo y dichoso, despues de haber tomado su correspondiente racion, y cuando meneaba con airoso ademán su cola de *color oscuro chispeado*, fijó su vista en una encantadora perra vecina suya, la que á su vez le miraba de hito en hito con una ansiedad indefinible; el perro perdiguero se enamoró frenéticamente de su vecina, y desde entonces, procuró con cuidadoso esmero en cubrir las *amatas* ó cicatrices que los granos habian dejado en su cuerpo; los amores seguian su constante progreso, y el propietario del perro no las tenia todas consigo, y mas de una vez, hubo de propinarle sendos puntapiés. Las hembras siempre son muy caprichosas, y la de nuestro perrillo no habia de ser menos. Una tarde le pidió como prueba de cariño que arrancase el collar de cuero que con el cascabel de laton, llevaba pendiente al cuello.

El enamorado perro hizo cuanto le fué posible por complacer á su amada y empleó las fuerzas hercúleas de sus *brazos* para desasirse de aquella prenda que tanto la desagradaba. El resultado no era difícil de adivinar; el collar sufria notables deterioros, que ponian en un grave riesgo los intereses del propietario: éste apercebido oportunamente de los amores de su perrillo perdiguero, tomó la determinacion de encerrarle, y le aconsejó con buenos modos, que tratase de sofocar en el fondo de su pecho aquella pasion que habia de acarrearle un sinnúmero de desventuras.

El pobre perro rogó, suplicó, y todo en vano; el propietario permanecia en sus trece, po-

niéndosele cada día el corazón mas duro que un pedernal. El animalito, lloró á lágrima viva por no poder ver á su amada perra; despues sufrió violentos ataques de nervios, y por último cayó en un doloroso paratismo. La desventurada perra quiso consolarle en su clausura enviándole algunos romances de arte mayor en los cuales le hablaba de su constancia y sus amores desgraciados, pero nada, el perro permanecía inmóvil y prisionero.

Una noche recibió por el correo interior, la siguiente esquela: «Idolatrado perro mio: está visto que tu amo tiene eutrañas de Neron, y yo que no me duermo en las pajas me he dirigido en debida forma por medio de una razonada instancia á la *sociedad protectora de los animales* á fin de que te emancipe de la patria potestad; tu procura los preparativos para una fuga y ven á buscar á tu perra.» Dicho y hecho: el perro al primer descuido de su amo tomó las de Villadiego. La primera noticia que recibió al salir á la calle fué que su perra se habia muerto de dolor. Él, entonces, presa de una infinita angustia, fuese á las orillas del Miño y allí, murmurando el nombre de su amada, puso fin á su existencia disparándose un tiro de revolver en la sien izquierda. El tenebroso problema está pues descubierto, y es inutil que el periódico oficial cometa la *inocentada* de llenar parte de sus columnas con requisitorias de perros perdigueros.

Y basta de inocentes.

¡Que diran á esto las naciones extranjerass

Segun nos escriben de Pontevedra, parece que ha sido víctima de una enagenacion mental el editor del primer ramio de *Espiñas follas e frores*, que actualmente publica el *Boletín Oficial* de aquella provincia, D. José Manuel Ramos.

Los fatales sintomas de esta enfermedad se declararon hace dos meses. Despues de haber percibido la cantidad de 1,600 reales por seis pliegos y medio impresos detestablemente, no se creyó *recompensado* de su *trabajo interesantísimo*, y tuvo á bien vender, con una rebaja de un 50 por 100, el resto de cien ejemplares que le habian sobrado de la segunda edicion, sin contar con el consentimiento del autor de dicha obra, aunque para suplir esta falta le prodiga en los anuncios todo género de alabanzas.

Enviamos á *este inocente* aprovechado nuestra cordial enhorabuena.

Han sido nombrados asesores generales de marina, nuestros queridos amigos los capitanes de navio de 1.<sup>a</sup> clase, retirados, Don Arturo Vazquez Nuñez y D. Primitivo Peon y Gonzalez, que se hallaban en vísperas de contraer matrimonio, á partes iguales, con la

numerosa y encantadora pléyade de las orensanass de Orense.

Se susurra que anteanoche se promovió un altercado entre las campanas mayor y prima de esta S. I. C. por cuestiones de pura etiqueta surgidas entre ambas, de cuyas resultas salió gravemente herido el campanero, persona de generales simpatías en esta poblacion. Parece que al intervenir en el conflicto las otras campanas, han sufrido algunas contusiones en sus respectivos badajos.

El caballero Portela, ha sido nombrado jefe de orden público de esta poblacion y sus cercanías. Antes de tomar posesion, parece que celebrará una conferencia secreta con los caballeros cruzados, del hábito de Calatraba, Sres. Ruleta y compañía.

Hoy á las primeras horas de la noche se estrenará en esta poblacion el alumbrado de gas, no habiéndolo hecho con anterioridad á causa de haberse roto algunas tuberías que se comunicaban con el gasómetro central.

El Alcalde de esta poblacion, Sr. D. Manuel Rodriguez Iglesias y el Síndico D. Constantino Suarez, con el celo que les distingue, han dictado las órdenes oportunas á fin de que la iluminacion no deje nada que desear.

Segun nos han asegurado personas fidedignas, parece que el rio Miño se encuentra desde hace años, en relaciones amorosas y secretas con las Burgas que, como saben nuestros lectores, son muy calientes y no pueden sufrir por mas tiempo los requiebros del acuático galan. Aunque se miran de reajo por cuestiones de celos, han llegado á un acuerdo favorable, en una conferencia que celebraron la noche del Sábado último.

Hoy á la noche tendrá lugar un suntuoso baile en los espléndidos salones de la nueva casa-ayuntamiento, acabada de construir en la Plaza de la Constitucion, á cuyo efecto han sido invitadas atentamente todas las señoras lechuzas y murciélagos de la poblacion, para que tengan mas esplendor las suntuosas *soirees*.

Si el tiempo lo permite, hoy á las cuatro de la tarde se celebrará la junta general de accionistas del ferro-carril de Orense á Vigo en los espaciosos cláustros del nuevo Instituto provincial. No cayendo rayos y centellas la reunion puede llevarse á cabo una vez que aquel edificio se halla convenientemente resguardado de las lluvias. El maestro de obras D. Joaquin Paz, perseguirá el auto.

Ayer ha sido conducido al cementerio general, precedido de las gaitas del país, el cadáver del Director de nuestra Revista que habia fallecido victima de las exigencias de algunos escritores. La fúnebre comitiva partió de la sacramental de San Cosme siguiendo á la espaciosa y aristocrática calle de la Cuenca. Las tropas de la guarnicion cubrian la carrera, haciendo los honores de ordenanza sobre los espectadores. El laureado poeta Don Basilio Mateos, ha leído una elegía al borde de su tumba, que fué inusitadamente aplaudida.

Con este motivo fausto, se encarga desde hoy de la direccion de esta Revista el ilustrado y erudito escritor público regente de esta Imprenta formando parte de la redaccion el personal de cajistas de la Imprenta de la *P. opaganda Gallega*, personas de reconocida capacidad, pues son capaces de hacer perder el juicio en la correccion de pruebas al escritor mas pacífico y sesudo.

Le han sido concedidos los honores de Jefe de Administracion por sus buenos servicios á nuestros amigos Excmo. Sr. D. Luis Cid, Presbítero y Excmo. é Ilmo. Sr. D. Manuel Sampedo. Este Señor dará en el día de hoy, jueves 28, una peseta á todos los pobres que se presenten en su acreditada plateria, por haber obtenido tan señalada distincion.

El conocido Diputado Alfonsino D. Jesus Muruais, ha recibido órdenes del Tribunal supremo, con objeto de que responda á los cargos que se le hacen por la desaparicion de un buitre, cuya custodia le habia confiado su Sr. hermano Don Andres. Es probable que aquel Señor lo haya asesinado elevosamente.

Ha sido nombrado Administrador de Correos de esta ciudad, D. José Bordas intendente jubilado.

Ha sido nombrado Director de *El Urcó* Revista ilustrada de Pontevedra, el afamado capitalista de aquella ciudad D. Renato Ulloa.

Parece que por orden de S. M. el Rey, se ha dispensado título de Castilla de primera clase por sus buenos servicios prestados á la Literatura, al Sr. D. Juan de la Coba Gomez, perito Agrimensor. Esta noche será obsequiado con una brillante serenata por todos los círculos literarios de esta poblacion. Sentimos este percance.

Hoy á las cinco de la tarde, se inaugurará la anhelada via-férrea de Orense á Vigo, partiendo los primeros trenes desde la estacion del Puente mayor con asistencia de todas las autoridades y de un inmenso gentío ávido de presenciar este grandioso espectáculo. Se han tomado todas las precauciones necesarias á fin de que no salga frustrado este intento á cuyo objeto se ha dirigido una circular á todos los asnos residentes en Mende, á fin de que se encarguen del arrastre de wagones.

El pueblo agradecido envió un atento telegrama felicitando á la empresa.

El hábil diplomático D. Luciano Cid, ha sido llamado por medio de un atento B. L. M. al palacio del Gran Sultán de Turquía, á fin de que trate de resolver implícitamente la cuestion de Oriente é interponga su poderosa influencia con los servios y montenegrinos. A esta decision de la Sublime Puerta, se opone abiertamente la Rusia, que ha mandado un formidable ejército á las orillas del Bósforo, con objeto de cerrar el paso al Sr. Cid. Bismark, que fué condiscipulo de nuestro amigo y que le profesa una innata simpatía, le presta condicionalmente su potente apoyo, para cuyos propósitos ha mandado poner sobre las armas á toda la guarnicion de Berlin: la Inglaterra se muestra recelosa de este movimiento, asi como la poderosa República de Andorra, y no será muy difícil que veamos surgir una complicacion europea los que estamos al corriente del movimiento diplomático de la época actual.

Nos atrevemos á aconsejar á nuestro amigo desista de su proyectado viaje hasta que la paz se consolide.